

No quemar los puentes

La respuesta positiva al presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, sobre la suspensión de compras de petróleo ruso por parte de Estados Unidos y la aproximación al gobierno de Venezuela que esta produjo, representa un giro drástico para política latinoamericana. Como corolario, deja una lección a Colombia sobre política internacional: priorizar el interés nacional y no quemar los puentes.

Para Joe Biden, la decisión atiende elementos centrales del interés de su país: atender la crisis en Ucrania, continuar los esfuerzos de reactivación económica y mitigar el alza del precio del petróleo. De ahí la iniciativa de conversar con el gobierno de Nicolás Maduro, a partir de una agenda que incluye el abastecimiento de petróleo para sustituir las compras a Rusia, la liberación de ciudadanos estadounidenses presos en Venezuela y la posible reapertura de la mesa de negociación con la oposición venezolana.



JULIÁN AREVALO
Decano, Facultad de Economía, Universidad Externado de Colombia

Contrasta esto con la postura del gobierno de Iván Duque hace tres años de sumarse a una arremetida contra el gobierno del país vecino, dejando de lado los intereses de los colombianos.

Si se hubiera priorizado el interés nacional, se habría entendido que el país enfrentaba un riesgo de seguridad por la presencia de diferentes grupos armados en la frontera, y que graduar de enemigo al vecino solo serviría para que estos hicieran de las suyas en el territorio nacional y salieran a refugiarse allí, tal como ocurrió. Hoy los problemas de seguridad del país son mayores que en ese momento.

CONTRASTA ESTO CON LA POSTURA DEL GOBIERNO DE IVÁN DUQUE HACE TRES AÑOS

De igual manera, priorizar el interés nacional habría mostrado que era esencial avanzar con la implementación del acuerdo de paz, el cual Venezuela había ayudado a impulsar. En lugar de esto, se priorizaron todo tipo de talanqueras al acuerdo, con las cuales, a pocos meses del final del gobierno, es prácticamente nulo lo que este puede mostrar en materia de construcción de paz. Asimismo, si se hubiera pensado en el interés nacional, se habría comprendido que atizar la situación en Venezuela, en lugar de contribuir con una diplomacia discreta a la solución de la crisis, solo se traduciría en un mayor éxodo de migrantes, dando lugar a todo tipo de sentimientos en la población.

Y si lo que justificaba tales decisiones era quedar bien con Estados Unidos, ¿qué mejor que mostrar que la cooperación binacional de tantos años se traduciría en un país estable, con menor cantidad de cultivos ilícitos y propicio para la inversión extranjera?

Pero nada de esto importó. Para el gobierno era más atractivo jugar al hincha apasionado contra Maduro, olvidar el interés nacional y quemar los puentes con quienes – sin tener que coonestar con sus valores y visiones – se podrían haber acordado salidas a temas prioritarios de nuestra agenda. Esos mismos puentes para el diálogo y el beneficio mutuo se intentan hoy reconstruir por parte de Estados Unidos, el otro actor del llamado cerco diplomático del que, paradójicamente, Colombia terminó siendo preso. La consigna no puede ser quemar los puentes con la oposición, ciudadanía, cortes y países vecinos, como lo hizo desde temprano este gobierno, dejando un saldo en rojo en frentes como la seguridad, la paz, la economía y las relaciones internacionales. El interés nacional, y no otro, debería guiar la forma de hacer política, algo que ojalá tengan claro nuestros futuros mandatarios.

ECONOMETRÍA | JULIÁN ROA ROZO

Implicaciones de la guerra Rusia -

La coyuntura actual hace difícil pensar, como Cándido, que nos encontramos en el mejor de los mundos. En el contexto global, la guerra Rusia-Ucrania es un hecho que ya tiene efectos negativos en la economía global. Lo anterior a pesar de que dicho conflicto no ha desembocado en el peor de sus escenarios: una tercera guerra mundial. Como es bien sabido, la economía rusa es una de las grandes productoras de petróleo y gas. Por lo anterior, la guerra afecta de manera negativa la producción de petróleo y gas generando presiones al alza en los precios de estas materias primas.

Por su parte, Ucrania es una gran exportadora de productos agrícolas como el maíz y el trigo, así como de fertilizantes como la urea. Todo lo anterior da combustible a la inflación la cual, a nivel global, se parece cada vez más al escenario de los setenta. Al ser el petróleo un insumo esencial en la producción actual un alza en su precio afecta negativamente el crecimiento potencial que pueden tener las economías importadoras del combustible. La combinación de estancamiento e inflación alta es un escenario cada vez más probable.

Colombia claramente se verá afectada de manera negativa por esta guerra, los efectos se harán notorios en la inflación. Es difícil imaginar que la de alimentos baje de 15% en lo que lleva del año. La importancia de las importaciones de urea en Colombia es alta y ello incidirá en todos los precios agrícolas. Con esto en mente, resulta muy difícil imaginar una inflación total inferior a 7% al finalizar 2022.

LA ECONOMÍA RUSA ES UNA DE LAS GRANDES PRODUCTORAS DE PETRÓLEO

Para hacernos una idea, si la inflación mensual se estabiliza en 0,29% (su promedio de 2018-2019, periodo de inflación estable) de marzo a diciembre de 2022, la inflación anual de 2022 sería de 6,45%. En enero y febrero la inflación mensual fue de 1,67% y 1,63%, respectivamente. En marzo y abril, se deberían sentir los efectos completos del incremento en los precios de la urea, maíz y trigo y la inflación mensual debería ser por lo menos igual a la vista en los dos primeros meses del año.

Por esto mismo, es altamente probable que las expectativas

de inflación se desanclen y sea necesario que el Banco de la República actúe subiendo las tasas de política monetaria de manera más acelerada y más alta lo previsto hace unas semanas. En una entrevista reciente Leonardo Villar mencionaba a la necesidad de tener tasas de interés reales positivas a final de año. Así con el escenario actual las tasas de interés de política monetaria a final de este año deberían ser superiores a 7%. Aunque puede ser un choque negativo para el crecimiento, es necesario para controlar la inflación, que puede tener un efecto lesivo, especialmente en los más pobres. También es importante recordar que la confianza en el emisor depende en que este cumpla con su mandato constitucional de preservar el poder adquisitivo de la moneda colombiana.

Ahora bien, no todo es negativo y hay ciertos elementos que benefician al país. Desde el estallido de la guerra (22 de febrero) la moneda colombiana se ha revaluado cerca de 150 pesos, a pesar de que la incertidumbre electoral es cada vez más relevante. Lo anterior tiene varias explicaciones. Por un lado, el precio del petróleo se ha incrementado más de 30% en el último mes, lo que podría generar

Los Three Amigos



JORGE HERNÁN PELÁEZ
Analista

En pocas semanas, debido a la coyuntura de la invasión de Rusia a Ucrania, se han tomado decisiones cuyos efectos terminaron llegaron inevitablemente a Colombia. La reunión bilateral de ayer en la tarde entre los mandatarios de Colombia y Estados Unidos se desarrolló apenas unas horas después del anuncio del bloqueo norteamericano a las importaciones de gas y petróleo rusos. Como es normal en la política, los naturales enemigos pueden cambiar de un día para otro a mejores amigos de acuerdo a las conveniencias económicas. Maduro dejó de ser el malo de la región, y pasó a convertirse en potencial aliado por conveniencia para Joe Biden. Estados Unidos buscar suplir las importaciones con el petróleo de nuestros vecinos.

Con esta jugada, adicionalmente, Biden logra neutralizar a uno de los amigos históricos de Vladimir Putin. Venezuela queda en una posición incómoda, por lo menos, cuando mantiene sus lejanos lazos con Moscú, pero ahora recibirá una especie de reivindicación política con la venta de crudo a Estados Unidos, a quien siempre señaló

como la potencia opresora y anquiladora desde la época del presidente Hugo Chávez.

Colombia queda en la posición más incómoda de todas, tal como se observó en algunos momentos de la reunión bilateral de ayer en Washington. Por más de que Duque insista en su discurso ya trasnochado e intrascendente del cerco diplomático, los intentos por legitimar a Guaidó y demás, en esta coyuntura a Estados Unidos le importa más bloquear a Putin en la región y tener la mayor cantidad de aliados, especialmente si anteriormente se exhibían como aliados rusos. ¿Seguirá la compra de armamento, aviones y demás suministros militares de Venezuela a Rusia? La misma dualidad ocurre con China y otras naciones que no quieren pelear con Rusia, o al menos pretenden mantenerse en neutralidad.

COLOMBIA, VENEZUELA Y EE.UU. RETOMARÁN SUS RELACIONES

Colombia, como históricamente lo ha hecho, terminará apropiando el discurso norteamericano. Somos el mejor aliado de Estados Unidos en Suramérica. Así a algunos no les guste, especialmente a los fundamentalistas y obtusos que es-

tán enquistados en el gobierno actual, Duque optará por comenzar a suavizar el discurso y eventualmente el siguiente presidente de Colombia en pocos meses reanudará relaciones comerciales y diplomáticas con la Venezuela de Maduro. La Venezuela de Guaidó solo existe en la fantasía mental de Duque y del mismo Guaidó. Nadie más se cree eso en este momento. La compra de petróleo de Biden a Maduro lo legitima de una manera enorme.

Los amigos de mis amigos son mis amigos. Ahora Colombia, Venezuela y Estados Unidos retomarán gradualmente sus relaciones, sin desconocer que va a ser un proceso duro, contradictorio, largo y probablemente muy doloroso en la etapa final del gobierno Duque. En el marco de la relación bilateral con Estados Unidos para el mandatario colombiano es una derrota más, sumada a las derrotas que significaron las salidas del embajador Francisco Santos y de la canciller Claudia Blum, quienes tuvieron que ser reemplazados por haber hecho campaña en favor de Donald Trump. Como en la película de 1986 protagonizada por los comediantes norteamericanos Chevy Chase, Steve Martin y Martin Short, ahora Maduro, Duque y Biden probablemente se convertirán en los nuevos Three Amigos.